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日前，经宁夏回族自治区政府
常务会审议通过，固原市西吉县将
台乡撤乡建镇，命名为“将台堡
镇”。《中国企业报》记者采访中了
解到，目前，将台堡和平玫瑰小镇
工程正在按计划稳步推进。

将台堡镇党委书记冯永福在
接受《中国企业报》记者采访时
介绍，目前，将台新区初具规模，
将台堡和平玫瑰小镇建成后的
区划面积将由2.3平方公里增加
到 4.5 平方公里。撤乡建镇后，
将台堡将挖掘文化内涵、打造红
色旅游品牌，推进特色产业与脱
贫攻坚相结合，促进经济社会发
展。

红色底蕴：成为打造
红色旅游品牌引擎

1935年 10月 9日，红四方面
军指挥部到达甘肃会宁，同红一
方面军会合。10月22日，红二方
面军指挥部到达将台堡，同红一
方面军会合。至此，红二、红四方
面军完成了长征。将台堡会师，
标志着史无前例的伟大长征胜利
结束。

将台堡是历史上伟大长征胜
利的要地，同时，也是新时代长征
路上产业发展的要地。

昔日贫穷落后的小乡村在国
家精准扶贫、精准脱贫的政策指

引下，大力扶持红色旅游产业、休
闲旅游等扶贫项目，使将台堡的
旅游产业展现出新面貌。

“现在来将台堡参观的游客
明显增多，最多时一天突破1万人
次。”西吉将台堡因被红色文化底
蕴笼罩而成为著名的特色红色旅
游景点，西吉县文物管理所所长
摆小龙表示，目前，全国各地游客
慕名而来，呈现出学习参观潮，参
观游览的人数显著增加。

将台堡镇党委书记冯永福告
诉《中国企业报》记者，将台堡和
平玫瑰小镇工程正在建设当中，
目前进展顺利。和平玫瑰小镇助
力产业，给西吉引入了新经济，期

待通过和平玫瑰小镇建设，促进
红色旅游与休闲观光农业、民俗
文化体验等发展，实现当地群众
脱贫致富。

“十三五”时期是西吉爬坡过
坎、转型升级的决战期，是缩小差
距、追赶发展的机遇期，也是全面
实现脱贫摘帽、建成小康社会的
攻坚期。脱贫攻坚承载着西吉人
民的期望、凝结着西吉人民的梦
想。

西吉以将台堡红军胜利会师
地为新的起点，走好新的长征路，
推进特色产业与脱贫攻坚相结合,
为西吉的发展注入新动力，增强
持续发展新动能。

青年创业：为县域经
济发展注入新活力

近年来，西吉县委、政府通过
创业引导、政策支持、“引凤还巢”
三项措施，形成了依托地方资源
优势，特色种植业、养殖业、加工
业、服务业齐头并进的农民工返
乡创业新模式，返乡创业青年为
西吉县经济发展注入了新活力。

将台乡毛沟村的谢宏义就是
返乡创业青年中的一员。他创办
的宁夏本生生态农业公司，便是一
家以肉羊养殖及繁育、饲养、销售
为主，用羊粪等农家肥种植玉米、

多彩土豆、苦荞、牧草的生态农业
公司。

在接受《中国企业报》记者采
访中，谢宏义表示，目前与村民合
作养殖种植，用养殖产生的农家肥
做循环生态农业，发展高品质的农
产品，统一包装、宣传、接触电子商
务平台，发展“互联网+农业”。

除了目前已经运营起来的肉
羊养殖和农作物种植业外，谢宏
义计划中的将台堡方圆9平方公
里的红色旅游景区也正处于建设
当中，他准备在红色旅游方面进
行新的尝试。

谢宏义说，近年来，全国各地
来将台重走长征路，旅游观光的客
人越来越多。但目前将台的旅游
非常单一，想借助这难得的契机，
打造将台休闲乡村游，一湾3000
余亩成马蹄形的梯田，如果能带动
村民共同种植，如目前西吉倡导的
万寿菊、油牡丹等花卉，花卉采摘
销售既能增加农民收入，也能形成
整体的花海规模震撼效应，吸引游
客观赏，可以带动村民发展真正的
农家乐、民屋住宿、休闲垂钓、驼队
铃声、农耕文化体验等。

谢宏义告诉《中国企业报》记
者，“将台堡镇是古代丝绸之路的
重镇，也在‘一带一路’建设的路线
上，我养了20几头骆驼，准备从中
挑选身强体壮且温顺的骆驼组成
骆驼队，把休闲旅游与‘一带一路’
结合起来，让游客在旅游的时候能
够骑上骆驼感受一下丝路文化。”

今天的中国城市化已经亮出今天的中国城市化已经亮出
了警示灯了警示灯。。中国城市平庸低效的中国城市平庸低效的
空间形态太多了空间形态太多了，，产业单一产业单一、、创新创新
乏力的地方太多了乏力的地方太多了，，大都市的爆大都市的爆
棚棚、、乡村的凋敝乡村的凋敝，，工业区产城分割工业区产城分割
的困境的困境，，需要在大城市群内需要在大城市群内、、大中大中
城市之间建设更多能够吸引新产城市之间建设更多能够吸引新产
业新人群的小城市业新人群的小城市、、小城镇小城镇。。

只有那些富于桑梓情怀只有那些富于桑梓情怀，，有有
着坚定愿景的基层政府才能够用着坚定愿景的基层政府才能够用
好当前特色小镇的机遇好当前特色小镇的机遇。。就像一就像一
个有着明确航向的船长个有着明确航向的船长，，在他的在他的
掌控之下八面来风都会变成东掌控之下八面来风都会变成东
风风。。

特色小镇要在三种空间集成特色小镇要在三种空间集成
创新创新，，即即：：11、、产业空间产业空间：：形成丰富形成丰富
的业态的业态，，特别是要培育支持本地传特别是要培育支持本地传
统第二产业转型的生产性服务业统第二产业转型的生产性服务业，，
以新产业聚集新人群以新产业聚集新人群，，新人群建设新人群建设
新城市新城市；；22、、物理空间物理空间：：形成紧凑的形成紧凑的
街区街区，，增加人们相互交流启发的机增加人们相互交流启发的机
会会；；33、、社会空间社会空间：：建设有活力的社建设有活力的社
会会，，实现公众参与实现公众参与、、社区协商社区协商、、实现实现
发展的成果让全社会共享发展的成果让全社会共享。。

做好小镇的规划一定要迈开做好小镇的规划一定要迈开
双脚双脚。。按国家有关部委提出的按国家有关部委提出的

““特色小镇特色小镇””，，就是两三平方公里就是两三平方公里、、
三四万人口三四万人口、、产业上具有创新引产业上具有创新引
领作用领作用、、生产生活一体化的地生产生活一体化的地
方方。。也就是说也就是说，，特色小镇的范围特色小镇的范围
是步行尺度是步行尺度。。按照国家有关部门按照国家有关部门
已经评出的特色小镇已经评出的特色小镇，，有不少是有不少是
建制镇建制镇。。这些建制镇的建成区这些建制镇的建成区，，
也基本是步行尺度也基本是步行尺度。。

小镇的规划小镇的规划，，要从全局和长要从全局和长
远来谋划远来谋划。。要回答未来这个地方要回答未来这个地方
在区域内扮演什么角色在区域内扮演什么角色？？居民住居民住
在哪里在哪里？？购物在哪里购物在哪里？？上学就医上学就医
在哪里在哪里？？社交活动在哪里社交活动在哪里？？内外内外
交通靠什么交通靠什么？？他们之间他们之间、、他们与他们与
周围的山水田林是什么关系周围的山水田林是什么关系？？水水
电路气怎么解决电路气怎么解决、、垃圾污水如何垃圾污水如何
处理处理，，特别是这座小镇有哪些独特别是这座小镇有哪些独
特的文化和精神气质需要保护和特的文化和精神气质需要保护和
发扬发扬？？

需要了解当地的地形图需要了解当地的地形图，，以以
及城乡体系和交通规划及城乡体系和交通规划。。这些都这些都
是本地规划院所擅长的是本地规划院所擅长的，，这样的这样的
规划更需要有丰富的国内外小城规划更需要有丰富的国内外小城
镇的建设经验镇的建设经验，，这往往是本地规这往往是本地规
划机构所欠缺的划机构所欠缺的。。遗憾的是遗憾的是，，地地
方规划机构往往是按照省城—地方规划机构往往是按照省城—地
级市—县城—重点镇—特色小镇级市—县城—重点镇—特色小镇
这样的行政级别来配置他们的人这样的行政级别来配置他们的人

力资源力资源。。
特色小镇的规划特别需要迈特色小镇的规划特别需要迈

开双脚与大地开双脚与大地““谈恋爱谈恋爱””的态度的态度。。
一个富有经验的规划师在这样一一个富有经验的规划师在这样一
个小镇与当地的居民个小镇与当地的居民、、企业家企业家、、商商
贩贩、、政府官员一起政府官员一起，，边聊天边聊天，，边逛边逛
街街，，走上一个星期走上一个星期，，大地就会把自大地就会把自
己的梦想和痛处告诉他己的梦想和痛处告诉他。。遗憾的遗憾的
是是，，按照行政层级排序接手小镇按照行政层级排序接手小镇
规划的年轻人得不到指导规划的年轻人得不到指导，，缺少缺少
经验经验，，只能在图上作业只能在图上作业，，画出的规画出的规
划水土不服划水土不服，，难以落地难以落地。。

小镇的规划功夫不在于画小镇的规划功夫不在于画
图图，，而是在于走路而是在于走路，，并且一定是有并且一定是有
全球小城镇经验的人迈开双脚来全球小城镇经验的人迈开双脚来
走路走路。。因此因此，，规划的费用不在于规划的费用不在于
画了多少张图画了多少张图，，而是在于有经验而是在于有经验
的规划师走了多少路的规划师走了多少路。。他能不能他能不能
走完这些路对小镇做出实事求是走完这些路对小镇做出实事求是
的判断的判断，，然后告诉你这个小镇如然后告诉你这个小镇如
何做何做““最好的自己最好的自己””，，又如何能活又如何能活
出出““最好的当下最好的当下””。。

我和很多镇长说我和很多镇长说，，如果付如果付2020
万元规划费万元规划费，，不一定能请得到不一定能请得到““用用
脚做规划脚做规划””的规划师的规划师，，但如果付但如果付1010
万元规划费万元规划费，，一定有一定有““靠画图做规靠画图做规
划划””的人来接单的人来接单，，并且是暴利并且是暴利。。所所
以以，，““用脚做规划用脚做规划””是特色小镇拥是特色小镇拥

有持久生命力的第一步有持久生命力的第一步，，也是关也是关
键一步键一步。。

在首批公布的全国在首批公布的全国127127个特个特
色小镇中色小镇中，，广东顺德北广东顺德北滘滘镇名列镇名列
其中其中。。88年前年前，，面对制造业电气独面对制造业电气独
大大，，电器制造业家电独大电器制造业家电独大，，家电制家电制
造业中一企独大的局面造业中一企独大的局面，，北北滘滘镇镇
政府在顺德区政府政府在顺德区政府、、广东省政府广东省政府
的支持下的支持下，，引进了专业化的运营引进了专业化的运营
商建设工业设计园区商建设工业设计园区，，汇聚了一汇聚了一
批创新设计的力量批创新设计的力量，，形成了与国形成了与国
内外大学内外大学、、设计界的常态合作设计界的常态合作，，一一
方面促进传统制造业的转型升方面促进传统制造业的转型升
级级，，另一方面孵化培育出工业设另一方面孵化培育出工业设
计计、、智能制造的一批智能制造的一批““小巨人小巨人””，，改改
变了产业的生态变了产业的生态。。如今在北如今在北滘滘，，
美的全球创新中心出现了美的全球创新中心出现了，，碧桂碧桂
园也在创造科技小镇园也在创造科技小镇，，整个北整个北滘滘
成为珠江西岸崛起的创新小镇成为珠江西岸崛起的创新小镇。。

以韩国为例以韩国为例，，汝矣岛汝矣岛（（YeouiYeoui--
dodo））是流经汉城是流经汉城（（今首尔今首尔））汉江段上汉江段上
的一个面积的一个面积88..44平方公里的小岛平方公里的小岛，，
这个百年前荒无人烟的小岛如今这个百年前荒无人烟的小岛如今
人口已达人口已达33万多万多。。19701970年开始年开始，，韩韩
国政府就通过架设大桥国政府就通过架设大桥、、搬迁韩国搬迁韩国
国会议事堂和韩国证券交易所等国会议事堂和韩国证券交易所等
方式将部分首都功能向岛上疏方式将部分首都功能向岛上疏
散散。。20022002年年，，在首尔市长李明博在首尔市长李明博

任期内任期内，，汝矣岛作为金融聚集区开汝矣岛作为金融聚集区开
始进入全面开发阶段始进入全面开发阶段。。20092009年年11
月月，，韩国国会通过了韩国国会通过了《《国际金融中国际金融中
心的法律心的法律》，》，将首尔汝矣岛指定为将首尔汝矣岛指定为
国际金融中心国际金融中心。。纽约银行纽约银行、、大和证大和证
券券、、INGING资产管理及房地产资产管资产管理及房地产资产管
理理、、德勤等五六家外国企业纷纷入德勤等五六家外国企业纷纷入
驻驻，，新建办公楼出租率超过新建办公楼出租率超过8080%%。。
汝矣岛现在已经成为韩国首屈一汝矣岛现在已经成为韩国首屈一
指的综合金融中心区指的综合金融中心区，，成功为首尔成功为首尔
奠定了在全球金融城的地位奠定了在全球金融城的地位。。除除
金融之外金融之外，，汝矣岛也是汝矣岛也是LGLG电子公电子公
司司、、MBCMBC和和KBSKBS电视台的总部所在电视台的总部所在
地地。。首尔的地标建筑首尔的地标建筑““首尔国际金首尔国际金
融中心融中心””、、““大韩生命大韩生命6363大厦大厦””也屹也屹
立岛上立岛上。。

韩国城市化的最新进展是市韩国城市化的最新进展是市
民下乡民下乡，，他们或是他们或是““归农归农””、、或是或是

““归乡归乡””蔚然成风蔚然成风，，给乡村发展给乡村发展、、农农
业生产带来积极的影响业生产带来积极的影响，，大都市大都市
圈内职住一体的新型小城镇建圈内职住一体的新型小城镇建
设设，，例如京畿道的板桥新城例如京畿道的板桥新城，，都对都对
中国当前的城乡一体化发展和特中国当前的城乡一体化发展和特
色小镇发展以及未来的乡村现代色小镇发展以及未来的乡村现代
化发展有着宝贵的借鉴价值化发展有着宝贵的借鉴价值。。

[作者系中国国际城市化发展
战略研究委员会副主任、中国（深
圳）综合开发研究院资深研究员]

观点

特色小镇要“用脚做规划”
李津逵

宁夏西吉：
“和平玫瑰小镇”按计划稳步推进

本报记者 马瑞悦

借助将台堡和平玫瑰小镇的发展契机，谢宏义等村民准备在生态养殖、农家乐基础上，
在红色旅游方面进行新的尝试。


